



**G**alardonado con un Premio Nobel de Economía en 1998, más de treinta Doctorados Honoris Causa en las universidades más prestigiosas del mundo, centenares de escritos en la web relacionados a su autoría. Conviene preguntarnos de antemano: ¿Quién es Amartya Sen?

A diferencia de los planteamientos, que conciben que la pobreza sea sinónimo de falta de recursos, el profesor Amartya Sen ha venido proponiendo aportes en relación a temáticas estructurales asociadas al desarrollo humano, globalización, hambruna, entre otros. Sin ánimos de ser exhaustivos, se proporcionan algunos elementos que nos ayudan a brindar un perfil general de este líder mundial, proveniente de las ciencias económicas que como universitarios debemos conocer.

#### **Amartya Kumar Sen, algunas ideas para el análisis**

Amartya Kumar Sen, es un prominente filósofo y economista hindú, nacido en 1933. Ha sido profesor en diferentes universidades del mundo (dentro de las que destacan las Universidades de Oxford, Cambridge y Harvard, por mencionar algunos ejemplos). Sin embargo, más allá de sus cargos académicos y reconocimientos mundiales, el trabajo del profesor Sen se reconoce en una doble vertiente tanto por sus aportes en la perspectiva filosófica como también en la mirada económica.

Implicado en su trabajo académico, refuerza la implicación de la economía en las ciencias sociales. También se ha caracterizado por advertir y hacer fuertes llamados de atención en torno a la reducción del código ético de las personas y la preponderancia en darle mayor importancia a las leyes del mercado. En definitiva, el profesor Sen, ha marcado tendencias respecto a nuevas propuestas y paradigmas en el marco de la globalización.

Casas (2006) establece dos aspectos principales de su obra: como alternativa crítica a la Economía del Bienestar, pero también con el nuevo concepto de "bienestar personal" como un conjunto de funcionamientos, considerando que "los bienes son objetos que se pueden utilizar, mientras que los funcionamientos son aspectos propios de la vida misma". Por su

# Amartya Sen

## Un líder actual proveniente de las Ciencias Económicas

**Por Ricardo Flores**

Doctor en Cooperación al Desarrollo  
Docente-Investigador del DAE  
Coordinador de Carrera Licenciatura en  
Administración de Empresas

parte, Martínez (2001) inspirado en el trabajo de Sen estipula el hecho de prescindir de la noción de la globalización como imposición del modelo económico-capitalista actual para reivindicar una genuina globalización de los derechos humanos.

Dentro de sus obras, el profesor Sen plantea que la libertad es un objetivo central y un medio determinante para el progreso. Sin embargo, considera que limitar éste término solamente a la "no-interferencia" puede ser un error por pragmatismo. Los diferentes tipos de libertades, se conectan y se relacionan unas con otras. Como clave de nuestro futuro, en la globalización se necesita cada vez más una perspectiva integral y cada vez menos fragmentada, Sen (1999) plantea:

**"El desarrollo exige la eliminación de las principales fuentes de privación de libertad: la pobreza y la tiranía, la escasez de oportunidades económicas y las privaciones sociales sistemáticas (...) el abandono en que pueden encontrarse los servicios públicos y la intolerancia o el exceso de intervención de los Estados represivos (...). El mundo contemporáneo niega libertades básicas a un inmenso número de personas, quizá incluso la mayoría".**

La libertad es un concepto amplio y que puede tener formas muy diferentes en nuestro contexto. Por ejemplo, el caso de algunas paradojas respecto a "grandes defensores de la libertad del comercio" pero escépticos (e incluso hostiles) a la libertad democrática. Otros en favor de la libertad económica, pero que no dan mayor importancia a la libertad de fortalecer a los niños analfabetas, o sencillamente de dejar a pequeños emprendedores sin acceso a micro-créditos u opciones para entrar a formar parte de esta economía de mercado.

**Valoraciones preliminares a manera de conclusión**

Con cambios acelerados, a diferentes escalas en este mundo de la globalización, la mirada Sen se sitúa en esa corriente de pensamiento en la que muchos académicos debiéramos de reflexionar de cara a generar debates en las aulas universitarias y espacios de discusión, entre otros espacios. Es importante considerar, como diría el famoso humanista francés Rabelais, que "ciencia sin conciencia no es más que una ruina para el alma.

Si bien es cierto, estas llamadas de atención no son exclusivamente del profesor Amartya Sen, es importante destacar que hoy en día es una de las personas que más ha podido influir en esta dirección, realizando importantes contribuciones a temas de pobreza, desarrollo y otras. No solamente entre profesionales de las ciencias económicas, sino también entre los científicos sociales.

No hay duda alguna que Sen es hoy en día uno de los académicos más importantes del mundo y que constituye uno de los pocos casos de un intelectual proveniente de las ciencias económicas, quien ha realizado aportaciones importantes en otras áreas de las ciencias sociales. Por lo tanto, desde ya hace varios años, es una autoridad no solo científica sino también en una autoridad moral a escala mundial.

Como profesionales provenientes de las Ciencias Económicas, es importante conocerle.

**Bibliografía**

- CASAS, J (2006): *Amartya Kumar Sen, su figura y su obra*. Artículo preparado para el compendio de *Estudios de Cooperación y Solidaridad*.
- ESTAPE, F (2000): *La herencia que recibe el año 2000 de los investigadores económicos más destacados del siglo actual*. Papeles y memorias de ciencias políticas: balance de llegada de la economía. Madrid, Real Academia de Ciencias Morales y Políticas.
- FUERTES, A (2006): *Laudatio en honor de la investidura doctorado honoris-causa al profesor Amartya Sen*. Universitat Jaume I.
- MARTINEZ, G Y ALBERT,S (2006): *Amartya K. Sen y la Globalización*. *Estudios de Cooperación y Solidaridad*. Universitat Jaume I (UJI) de Castellón. Primera edición.
- SEN, A (1984): *Sobre la desigualdad económica*. Barcelona, Crítica.
- SEN, A (1999): *Bienestar, justicia y mercado*. Barcelona, Paidós, ICE de la Universidad Autónoma de Barcelona.